

連絡二五二八

日本海区水產試驗研究

第46号
新潟市万代島

印刷
株式会社新潟乳版社
昭29・11・1日発行

別、区画の漁業権等が時期を異にして、早いものがおにに、ばらばらに総合的な考慮は殆どなく免許されていたのであつたが、新漁業法

第四十六号

日本海

45

山中義つ
二

試験研究機関に居られる人々は平素漁業を行政的に規らるる折がないし、又専向以外の問題には余り注意を払われない傾向とから、職後、漁業の諸制度が少くとも法制的には大きく変革されたこと等については氣附しておられない人もあるかも知れない。それで、この新制度と試験研究機関との關係について少

少觸れたい。戦後の漁業法は漁業の民主化とする方法として、先づ漁前からの漁業における諸々の関係を一旦全部法的に消滅させてしまつて、新たに漁業生産に関する基本的制度を定め、水面の総合的な高度の利用を図ろうとしたのであつた。これを漁業者と漁業従事者とを主体とする漁業調整機構の選用によつて、達成しようとしたのである。こゝに試験研究機関は如何なる役割を果すべきであろうか。先づ漁業制度の基礎となる漁業法の漁業であるが、以前は沿岸の浦々にはその村の漁業組合の持つてした専用漁業权や個別の定置、特

第46号
新潟市万代島
日本海区水産研究所
—。—
印刷
株式会社新潟乳版社
昭29.11.1日発行

別、区画の漁業権等が時期を異にして、早いものが方に、ばらばらに総合的な考慮は殆どなく免許されていたのであつたが、新漁業法では、海面の総合的な利用で、漁場をいかなる漁業種類につき、何處に選定するかという事が即ち漁場計画の基底である。勿論漁場計画は単に漁業権の漁場ばかりでなく、他の許可漁業等についてもその漁場の意見を聞き、利用方法を如何にするか計画する。即ち漁場計画こそは最も基本的な大切な事柄である。計画は如何にして、誰が樹立するか、新法後最初の現在の漁業権のそれは、漁民の意見を組織立てて作るといふ行方をとつた。このやり方は勿論誤りでなく必要である。計画には当然その海面の自然的な諸条件は勿論、その海面に対する近傍漁村の社会経済的な種々の条件、開港、依存度等が明らかにされてしる必要がある。第一回計画の時これらのことには試験研究機関によつて或程度の素描提供がなされて然るべきと考へた人々も勿論あつた。然しながら残念にも材料は余りにも少なかった。そして前述のように漁民の声の調整の上に計画は定まつたが、或は昔と殆ど変らない漁業配置の計画しか出来上らなかつた。漁業によつては水試の方々が相当開拓された処もあるかもしれない。然し一般には余りタツサされなかつたのではなかろうか。魚群・海水・海底・漁場等の自然的条件はもとより、

漁業計画について
山中義一
篆院小林水産委員長日水研視察
日本水産学会水産食品分科会
日本海イワシ底魚資源調査
連絡協議会開催さる
探　内　橋　梁
直江津市立直江津水族博物館発足
日本水産学会沿岸漁業分科会開催
底曳漁業發表会開催
白　山　丸　の　活　動
第四十五回研究談話会
人　事　異　動

漁業、漁民、漁村の事、又これらをめぐる社
会経済的問題等、一として研究対象、調査対
象たらざるものはない。漁業者や從事者は勿
論、制度も、行政方も試験研究機関の發育助
言資料の援助を求めてゐるのである。次の漁
業収の切替、漁業計画樹立の時期は二年足ら
ずの後に亘つてゐる。今度こそは何等かの寄
与を期待したいものである。

(日水研調査室)

日本水産学会 水産食品分科会

日本水産学会の水産食品分科会は、十月二日～四日の三日間に亘り清水市の缶詰会館で開催され、参会者は百数十名に達し、極めて盛会であった。

研究発表は五八席で各方面に亘つたが、日本水研からは野口技官が出席、「魚肉・洗い」の現象に関する研究、第三報及び第四報を発表した。第二日の午後は、缶詰食品に関するシンポジウムが開催され、業界及び學会からも発言も極めて活潑で、約五時間に亘り、缶詰の原料から製造技術全般に亘り、主として鮪缶詰に関して討論された。第三日は南海区水研中村所長の「世界マグロ漁業の現勢」及び京都大学清水教授の「水産食品今後の方向」の特別講演があり、午後は缶詰工場、製缶工場等の視察を行つた。

日本海いわし底魚資源調査 連絡板議会開かれる

去る十月十八日秋田市において関係府県（青森、新潟、鳥取、島根）水産試験場が參集され底魚資源調査連絡板議会が開かれ、十九二十日秋田県男鹿市議会議事堂で日本水研及び日本海國研、十二府県水産試験場約四十名の参集の上、第六回いわし資源調査連絡板議会が開催された。本議の次第は左記の通りであるが特に第一回目の研究発表は各府県とも充実した内容のものが発表された。なほ地元の業者も参加さ

れた機会に漁業者と密接な關係にある、北部日本海の大羽いわしの漁況予想について、地元秋田県水産試験場の要望もあつて日本水研下村雨堀部長の特別講演もあり、盛会の裡に終了した。

第2回国底魚資源調査連絡板議会議事日程

第一回（十月十八日）

二、挨拶

三、議長選出

四、議事

五、底魚資源調査経過報告

六、次年度の計画についての検討

七、底魚資源調査結果についての検討

八、標流瓶投入の結果について

九、夏季（七月）北部日本海における海流瓶

十、調査の成果

十一、一九五三年青森沿岸における大羽いわし不漁を招來した海況の一考察

十二、山口県いわし流刺網の監視業に関する考察

十三、山口水試能美久夫

十四、田名部正治

十五、新潟水試母羽正一

十六、下村敏正

十七、杉田場長

十八、新潟水試母羽正一

十九、母羽正一

二十、母羽正一

二十一、母羽正一

二十二、母羽正一

二十三、母羽正一

二十四、母羽正一

二十五、母羽正一

二十六、母羽正一

二十七、母羽正一

二十八、母羽正一

二十九、母羽正一

三十、母羽正一

三十一、母羽正一

三十二、母羽正一

三十三、母羽正一

三十四、母羽正一

三十五、母羽正一

三十六、母羽正一

三十七、母羽正一

三十八、母羽正一

三十九、母羽正一

四十、母羽正一

四十一、母羽正一

四十二、母羽正一

四十三、母羽正一

四十四、母羽正一

四十五、母羽正一

四十六、母羽正一

四十七、母羽正一

四十八、母羽正一

四十九、母羽正一

五十、母羽正一

五十一、母羽正一

五十二、母羽正一

五十三、母羽正一

五十四、母羽正一

五十五、母羽正一

五十六、母羽正一

五十七、母羽正一

五十八、母羽正一

五十九、母羽正一

六十、母羽正一

六十一、母羽正一

六十二、母羽正一

六十三、母羽正一

六十四、母羽正一

六十五、母羽正一

六十六、母羽正一

六十七、母羽正一

六十八、母羽正一

六十九、母羽正一

七十、母羽正一

七十一、母羽正一

七十二、母羽正一

七十三、母羽正一

七十四、母羽正一

七十五、母羽正一

七十六、母羽正一

七十七、母羽正一

七十八、母羽正一

七十九、母羽正一

八十、母羽正一

八十一、母羽正一

八十二、母羽正一

八十三、母羽正一

八十四、母羽正一

八十五、母羽正一

八十六、母羽正一

八十七、母羽正一

八十八、母羽正一

八十九、母羽正一

九十、母羽正一

九十一、母羽正一

九十二、母羽正一

九十三、母羽正一

九十四、母羽正一

九十五、母羽正一

九十六、母羽正一

九十七、母羽正一

九十八、母羽正一

九十九、母羽正一

一百、母羽正一

一百一、母羽正一

一百二、母羽正一

一百三、母羽正一

一百四、母羽正一

一百五、母羽正一

一百六、母羽正一

一百七、母羽正一

一百八、母羽正一

一百九、母羽正一

一百十、母羽正一

一百十一、母羽正一

一百十二、母羽正一

一百十三、母羽正一

一百十四、母羽正一

一百十五、母羽正一

一百十六、母羽正一

一百十七、母羽正一

一百十八、母羽正一

一百十九、母羽正一

一百二十、母羽正一

一百二十一、母羽正一

一百二十二、母羽正一

一百二十三、母羽正一

一百二十四、母羽正一

一百二十五、母羽正一

一百二十六、母羽正一

一百二十七、母羽正一

一百二十八、母羽正一

一百二十九、母羽正一

一百三十、母羽正一

一百三十一、母羽正一

一百三十二、母羽正一

一百三十三、母羽正一

一百三十四、母羽正一

一百三十五、母羽正一

一百三十六、母羽正一

一百三十七、母羽正一

一百三十八、母羽正一

一百三十九、母羽正一

一百四十、母羽正一

一百四十一、母羽正一

一百四十二、母羽正一

一百四十三、母羽正一

一百四十四、母羽正一

一百四十五、母羽正一

一百四十六、母羽正一

一百四十七、母羽正一

一百四十八、母羽正一

一百四十九、母羽正一

一百五十、母羽正一

一百五十一、母羽正一

一百五十二、母羽正一

一百五十三、母羽正一

一百五十四、母羽正一

一百五十五、母羽正一

一百五十六、母羽正一

一百五十七、母羽正一

一百五十八、母羽正一

一百五十九、母羽正一

一百六十、母羽正一

一百六十一、母羽正一

一百六十二、母羽正一

一百六十三、母羽正一

一百六十四、母羽正一

一百六十五、母羽正一

一百六十六、母羽正一

一百六十七、母羽正一

一百六十八、母羽正一

一百六十九、母羽正一

一百七十、母羽正一

一百七十一、母羽正一

一百七十二、母羽正一

一百七十三、母羽正一

一百七十四、母羽正一

一百七十五、母羽正一

一百七十六、母羽正一

一百七十七、母羽正一

一百七十八、母羽正一

一百七十九、母羽正一

一百八十、母羽正一

一百八十一、母羽正一

一百八十二、母羽正一

一百八十三、母羽正一

一百八十四、母羽正一

二、日本海まいわしの脊椎骨について
日水研 渡辺和春

三、新潟県沖合に於ける大羽いわしの二、三
の考察
新潟水試 母羽正一

四、イワシ流刺網の特性と魚群の關係につい
て（予報）
新潟水試 中野輝一

五、まいわしの產卵について
秋田水試 山口正男

六、産卵量推定の基本方程式について
日水研 伊藤祐方

七、特走水域の產卵量推定の一例
日水研 伊藤祐方

八、標流瓶投入の結果について
秋田水試 能美正義

九、夏季（七月）北部日本海における海流瓶
青森水試 田名部正治

十、一九五三年青森沿岸における大羽いわし
不漁を招來した海況の一考察
青森水試 田名部正治

十一、山口県いわし流刺網の監視業に関する考
察
山口水試 能美久夫

十二、北部日本海漁況と対馬寒流との關係
青森水試 杉田場長

十三、底曳網漁業試験結果よりみたる底魚の分
布状況
新潟水試 母羽正一

十四、陸上調査よりみたるスケトウダラの一考
察
新潟水試 清井徳藏

十五、新潟県スケトウダラの產卵についての一
考察
新潟水試 大内明

十六、鰐ヶ澤近海のムシカレイについて
日水研 大内明

十七、新潟県におけるましわしの
知見
日水研 大内明

十八、鰐ヶ澤近海のムシカレイについて
日水研 大内明

十九、新潟県におけるましわしの
成長について
島根水試 織葉忠

注意をしていても時々活動写真と言つて卖
はれている。言葉は生きているのだから、私
などは半分死んだのを使用していろには美
れる理由がある。しかし、こんな言葉を得意
で使っていけるのではない。かつてのこと活動
写真と云う言葉が生々しく脈動してした頃の
余命が残存しているだけの話で、もつとしな
ら、こんな言葉も通じなくなつてしまふだろ
うが、思うと心細くなる始末である。

で、何とかしたい處であるが、今のところ如何ともしたし難い感もある。一處「厂吏」などと
言うものは、自己意識のある程度の確立がなくては生れ出ないものである。こうした意識が水産業界に無いとしたら一広の「厂吏」のないことも当然のことだ、と言う方が早まっているのであろう。

然し、裏側の北日本の北洋漁業にしても、畜山あたりの走査漁業にしても、山陰の地方

五、戀ヶ澤近海のホツケについて 青森水試 寺島朴
 六、アブラザメの生態調査 青森水試 藤川正雄
 七、アブラザメの生態と肝臓ビタミンA₁含有量 青森水試 藤川正雄
 今後の調査の重点及び主な決議事項は次の
 通りである。
 以 上

魚探

內 橋 漢

42

古きを翼ねて新しさを知るなどと
言つてはいるが、過去のことにも限
り、古きが古きで、そこには必ずしも
何處にどうした變化があつてそれが
が発生し、それがどのように移り變つて現れる
まで来たかを知ることなくて、今の向きも春
所も定かではないであらう。

裏日本の寒まれない日本海側でもその土地
相應の過去の本産があるので地方が忘却され
て、先人の努力の足跡や成績が見極められな
いことである。これは、まことに惜しいこと

は、文化主義とか文治主義とか書ふことはよい。
現実の生るか死ぬかと言う苦斗を見ないで
そう右から左へ役立ちそうにもなしことを思
いとする者に授げられた嘲笑の代名詞である
が、生死の斗いは斗いとしておし進める一方
その中にあつてこんな文化主義も一応は理解
されなくては、裏の意味の文化の進展とか産
業の健全な発達は望み得ないものである。

が認められ、今年から西部日本海の大網いわしの漁況予報についても重点的にとり上げ日本研が中心となつて組織的な漁況予想のための海洋調査を実施する運びとなつた。今回の第一回目に発表された要旨については、今後の参考資料とするため、日本研が取締め印刷して商取引者へ配布することになつた。

こんな風にして何にも餘り加筆
に表つて行くのが時世時節と言うものである。その頃名もない庶民が詠
んだ万葉のどの歌にしても今時では
多少とも国文学や古語の知識がなか
つたら理解しがたしように、古いこ
と昔のことは何にも彼も忘却の彼方
に消えて行く。過去を忘れて次から
次へと新しいものに移つて行くこと
は出来るであろうが、もし、そうし
たら来た方向や出发点がわからなく
なり、同じ場所を巡回してくるかも
知れないのです。吉きを凝ねて新しさを知るなどと

の底堅にして心ももう一世代をすぎ
て、二世代も半葉以上に達している
言はば半世紀以上の過去をもつてい
るのであるから、もうそろそろと過
去を省察して、今後の前途の糧とし
たり、又先人の爲事を継承して、大
成しようとする態の所謂一応の「厂吏」
を癡遠する時代となつてゐると思う。
捷らなる過去への郷愁ではない。
現世をよりよく荷つて行くためには
こうした爲事が如何に大切なもので
あるか、そんな事をこゝに事新しく
言はなくてはならない程物わかりの
懶い水産人もない事であらう。こん

(一) 通り決定期を見た。

資源変動を解釈するには更に生物学的、生態学的研究の基礎研究の必要性が確認され、今後更に追究することになった。

2. 資源の量的予想も或程度の微候が見られると、長期に亘る資料の確保が必要で從来の陸上調査を多少簡素化して貰も、今後統計的に実施の必要がありなほ昨年と同様小材、中羽いわしの調査を重点的に実施する。その他の項目は昨年と同様に重点的にとり上げて調査を行う。

3. 日本海北部の大羽いわしの漁況予報は、この数年間或程度可能になつて、その成果を

(日本研所長)

5. その他の議題として対馬暖流水域開発に

開する全額国庫補助金交付について討議があつた。対島嶼水城開発に因する予算は昭和三八年度より本格的に予算化され、既に二ヶ年を経過し、各々の成果を收めている実情にある。從来の本調査研究費は国庫補助金二分の一、県費二分の一によつて計算されてましめたのであるが、地方自治体の窮屈した県政では今後の県費二分の一千から予算化の見透は困難な状態にあつてこれが対策として本調査の使命の重要性に鑑み、全額国庫補助金を交付されるよう日本海開拓土府県水産試験場長が近く衆議院議長、水産選出議員、農林大臣、水産庁長官を始め各関係者へ陳情書をもつて上京することに決議した。

(二) 次期いわし資源調査連絡協議会の会場は島根県で開催されることに決定した。

島根県で開催することに決意した。

島根資源調査
底魚の場合は、魚市場のみの魚体調査ではなく、捕りが多く出て来るので、各水試、独自で行う底魚試験船調査とか、あるいは出港得るだけ漁りをなくす。
機船底曳網でとられた資料のみでなく、広く地元からの資料を織りませてゆく。

今後は、各調査担当者の調査意欲を高める意味でも、各水試毎に調査プランを樹て取組め、も自力で行うようすべきであることを一部某から調査封鎖魚種の変更の要求がある。

6. 次期会期について、底魚担当者会議前に

聞いてもらいたいとの要求があつたので、いわし会議とも関係があるので、これを勘案して実施することにした。

白山丸の活動

直江津水族博物館発足

此法人直江津水族館は去る六月一日より市に移転され、市立直江津水族博物館として発足した。今後にも從来通り、水族館に於いて水族の生活状況を一般に観察せしめると同時に、博物館的活動を推進することになつてゐる。

尚、館長は從来通り金井政雄氏、学芸振興補武田信昭氏(直江津市)。

日本水産学会 沿岸漁業分科会開催

日本水産学会主催の沿岸漁業分科会は、来る十一月六日～八日、三日間にわたり、兵庫県明石市に於いて開催。

石川県水試の白山丸は、九、十月佐渡北方の向瀬、凱旋瀬等に於いて、約百回の曳網試験をなし、新漁場として同地方が極めて有望なることを立證した。その結果は近く同水試より公表の予定。

(日本水研)

第四十五回研究談話会

十月二十七日、日本水研講堂に於いて第四十五回研究談話会が開催された。

尚、演題及び発表者は次の通り。

一、海中におけるマイワシ卵の浮遊状態について 西村三郎(資源部)
二、八つ張網漁業について 尾形哲雄(資源部)

三、現代の漁業制度について 山中義一(資源部)

人事異動

日本水研主催の底曳新漁場発表会を左記の予定にて開催。

於新潟市 十一月十六日(新潟県と共催)
於酒田市 十一月十八日(山形県と共催)
講師 水産庁、日本水研、石川、新潟、山形各県の県及び水試
この程帰郷、全教務助手に任命された。